
每次朱定文在接受訪問時，都一定會提起孫
丹丹的名字。四年前朱定文因傷錯過平昌

奧運，是孫丹丹的一席話讓他有了堅持的勇
氣：「我告訴他奧林匹克的精神就是享受過
程，只要肯努力，機會一定會來，如果你願意
給自己一次機會，我們一直會陪着你走到最
後。」
來到2022年，朱定文終於站上夢想中的冬奧

舞台，亦是孫丹丹相隔20年後再次參加冬奧，
身份不同所帶來的卻是更大的榮耀：「再次來
到冬奧心情肯定是不一樣的，比賽場地首都體
育館就是我以前訓練和生活的地方，見到很多
年沒見的老朋友和隊友。對我和朱定文來說，
這次能來冬奧都是一生最大的榮耀。」
經過八年陪伴，朱定文對孫丹丹來說不僅是

徒弟，更像是家人：「我們常在長春集訓，他
都會住在我老家，就跟家人一樣。」而對這位
徒弟的評價，孫丹丹則是讚不絕口，他的執着
和認真讓自己留下很深刻的印象：「朱定文很
執着，做一件事就是要做好，北京冬奧初賽完
結後，他總覺得自己做得不夠好，我告訴他是
因為撞到了荷蘭選手的冰刀才會影響起步，是
有些欠運，他翻看了很多次片段後確認了，

但之後又繼續看，為的就是想知道下次
怎樣做得更好。」

與家人長隔異地不言悔
事實上，就是香港短道速滑小將們的堅持，
讓孫丹丹有了來港執教的決定。縱使要和家人
長期分隔兩地，甚至因疫情久久未能團聚，她
亦認為自己做了最正確的選擇：「我在長春當
教練時，看到香港運動員為了進步，犧牲整個
暑假來這裏和我們一起訓練，他們很有熱誠卻
欠缺專業指導，我很想去幫助他們。之前有時
候家人會來港陪我住一段時間，但疫情爆發之
後已很久沒見，不過我會繼續留在香港，希望
幫助更多運動員實現奧運夢。」
香港的短道速滑先天條件不足，但運動員的

態度才是成敗關鍵。在傳授技術和經驗的同
時，孫丹丹表示自己學會了何謂堅持：「香港
每一個投身冬季運動的小孩都是看不到將來
的，看不到這項目能為他們帶來什麼，他們只
是憑着對這項運動的熱愛執着地走下去。他們
在訓練以外還要兼顧學業或工作，但再困難仍
堅守自己的路，這讓我很感動，是他們教會了
我什麼是堅持。」

有標準場地才能更進步
孫丹丹相信，北京冬奧只是香港短道速滑的一
個起點，不過要更上一層樓，一個國際標準場地
是必要條件：「在香港我們只能做一些基本訓
練，有一個標準場地是到達更高水平的必要條
件，我相信只要條件齊備，讓更多人了解到滑冰
的樂趣，在更多運動員加入下，我們一定可以訓
練出一位能站上冬奧頒獎台的精英。」

香港
文匯報訊

（記者郭正
謙冬奧直擊）
香港短道速滑選
手朱定文受到內地

媒體追訪，除了因為首
次參加冬奧外，他一腔純

正的東北話更成為熱話，孫丹
丹笑稱團隊多在東北地方集訓，
被東北話包圍的朱定文一開始以為
自己學的是普通話，後來更愈說愈
流利，連十級程度的東北話也難不
到他。

每次朱定文接受內地媒體訪問時，一口東北腔總是令場面非常歡
樂。出身在長春的孫丹丹表示自己並非「罪魁禍首」：「其實我來到
香港初時都不會說東北話，後來在內地集訓多了，發覺所有隊員都開
始說東北話，更常說自己的普通話進步了，才知道他們以為自己學的
是普通話。」東北話具感染力，特別是出自作為土生土長香港人朱定
文之口，孫丹丹笑稱他之後更是「學上癮」，常說一些連她也很少聽
到的字句：「他有一次走來跟我說學了一句很厲害的東北話，說『我
的波稜蓋兒卡馬路牙子上禿嚕皮了』（我的膝蓋摔在馬路邊上破皮
了），這可是一句十級以上的東北話，連我也很多年沒聽過，這亦證
明他很投入訓練、很積極地融入訓練環境，後來我們交流都用東北話
了。」

香港文匯報訊（記者 郭正謙 冬

奧直擊） 由四年前的平昌冬奧夢碎

到今天踏上北京冬奧的舞台，香港短道

速滑隊總教練孫丹丹一直陪着朱定文走

過各種高山低谷。自己是兩度站上冬奧頒

獎台的一代名將，孫丹丹卻認為看着愛徒

圓夢才是自己一生最大的榮耀；她為港隊

帶來技術和知識，而這班小徒弟卻教會她

什麼是堅持才會看到希望。孫丹丹堅信，

香港運動員對短道速滑的熱愛不會輸給

任何人，只要香港擁有自家國際標準

的短道速滑場地，終有一天可以看

到香港選手站上冬奧頒獎台的

畫面。
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閆文港突破自我
轉型苦練終收成

香港文匯報訊（記者張聰天津報道）
北京冬奧會男子鋼架雪車項目日前結束爭
奪，來自天津的閆文港奪得銅牌，是中國
選手首次在冬奧會該項目上獲得獎牌。
1997年出生的閆文港最初是一名田徑

運動員，2015年北京成功申辦冬奧後，
他通過跨界跨項選拔轉型成為一名鋼架
雪車運動員，經過艱苦訓練，閆文港突
破了對高速滑行的恐懼。回憶剛進入鋼
架雪車集訓隊的經歷，他坦言以前連過
山車都沒坐過，第一次滑行是被教練從

加拿大卡爾加里半山腰的賽道上推下去
的，當時非常緊張，但到達終點後覺得
非常痛快，發現自己喜歡上了這個項
目。

田徑轉練鋼架雪車屢屢受傷
從進入集訓隊到站上冬奧

會舞台、為中國鋼架雪車
隊摘下銅牌，背後是閆
文港成百上千次的滑行
訓練的結果。閆文港

表示，練習鋼架雪車的第一個冬季是咬
着牙挺過來的。「因為動作不熟練，全
身會被撞得瘀青，第二天還要繼續訓
練，整個冬天身上的腫痛和瘀青都消不
下去，直到漸漸開始掌握滑行技術後，
身上的傷痛才慢慢減輕了些。」

啟蒙教練讚揚訓練用腦筋
閆文港是土生土長的天津人，
在天津市冬季和水上運動管理
中心，閆文港的母親、啟蒙教
練、隊友等齊聚一堂觀看比賽
直播。「我是在武清區運動會
上發現的他，他是 100米兼跳
遠，100米跑的啟動跟鋼架雪車的

啟動很相似，所以他對於鋼架雪車很適
應。而且不管他練習什麼，都是用腦子
去訓練，訓練比較踏實。」閆文港田徑
啟蒙教練崔景辰表示。
閆文港的母親楊書穎在接受採訪時表

示，孩子能在冬奧為國家爭奪榮譽，真
的很不容易、很辛苦。作為母親，自己
對閆文港的成績是否能夠奪牌沒有太關
注，只希望孩子回來之後好好休息，之
後再去迎接新的挑戰。

香港文匯報訊（記者楊浩然） 北
京冬奧會新增的小項單板滑雪障礙追
逐混合團體賽，昨日上演終極決戰，
結果年齡相加為76歲的美國組合鮑
姆加特納/雅各貝利斯摘得冠軍，讓
拿到第2面金牌的雅各貝利斯再次完
成「救贖」。
現年36歲的雅各貝利斯在2006年都
靈冬奧原已有機會奪金，但年輕的她在
單板滑雪障礙追逐決賽一路領先下，竟
於終點前作出輕敵的雜耍抓板動作，結
果出現失誤摔在地上被後來者追上痛失
金牌。此後，雅各貝利斯一連參與三屆
冬奧皆未能取得獎牌，如此經歷自然令
她難以釋懷。幸而，雅各貝利斯在北京
冬奧重拾信心，早前先是在女子單板障
礙追逐賽奪金的她，昨日又和40歲選
手鮑姆加特納合組76歲最高齡組合出
戰滑雪障礙追逐混合團體賽，最終成功
再下一城。
談到和一眾年輕選手對決時，雅各

貝利斯直言感到不可思議：「我倆也
是80後，更已是接近20年的隊友，
能達成這成就真的不可思議。」至於
鮑姆加特納由於在早前男子個人決賽
未能晉級，故昨天可能是他最後一次

獲得奧運獎牌的機會，這位40
歲老將賽後就以自身經歷鼓
勵大家追夢：「追逐夢想，
達成目標，無論在什麼時候
也不算晚。」

76歲高齡組合揚威 美國老將完成救贖

▶2002年鹽湖城冬奧，孫丹丹(右)與
中國隊隊友大楊揚、王春露和楊陽
(左至右二），合力勇奪短道速滑女
子3000米接力銀牌。 新華社

▲孫丹丹(右)教導朱
定文技巧和知識。
港協暨奧委會供圖

◆孫丹丹認為，能看着愛徒一圓踏
上冬奧舞台的夢想，是自己的一大
榮耀。
香港文匯報記者 郭正謙 冬奧傳真

◆◆閆文港田徑啟蒙教練閆文港田徑啟蒙教練
崔景辰崔景辰。。 受訪者供圖受訪者供圖

◆◆閆文港的母親閆文港的母親((中中，，紅衣紅衣))與天津市體育局慶祝閆文港贏得銅牌與天津市體育局慶祝閆文港贏得銅牌。。受訪者供圖受訪者供圖

◆◆閆文港在閆文港在1111日的冬奧鋼架日的冬奧鋼架
雪車賽勇奪銅牌雪車賽勇奪銅牌。。 新華社新華社

◆◆雅各貝利斯雅各貝利斯((左左))夥同鮑姆加特納夥同鮑姆加特納
合力贏得單板滑雪障礙追逐混合團合力贏得單板滑雪障礙追逐混合團
體賽金牌體賽金牌。。 美聯社美聯社

◆ 朱定文11日出戰
了2022年北京冬奧
的短道速滑男子500
米比賽。 新華社

2022北京冬奧會
◆◆責任編輯責任編輯：：梁志達梁志達 ◆◆版面設計版面設計：：張景光張景光

20222022年年22月月1313日日（（星期日星期日））

2022年2月13日（星期日）

2022年2月13日（星期日）

A9

掃碼睇片


